

## El auge de la intolerancia religiosa en Europa

Durante su período parcial de sesiones de octubre I, está previsto que el Parlamento escuche una declaración de la Comisión sobre el auge de la intolerancia religiosa en Europa, tras lo cual tendrá lugar un debate. Este punto se incluyó en el orden del día en respuesta a la creciente preocupación entre organismos de derechos humanos, organizaciones no gubernamentales (ONG) y comunidades religiosas respecto a la situación de la libertad y tolerancia religiosas en Europa.

### Marco jurídico

En consonancia con el respeto de la dignidad humana —un aspecto central de los valores de la UE consagrados en el [artículo 2 del Tratado de la Unión Europea](#) y en el [artículo 10 de la Carta de los Derechos Fundamentales de la Unión Europea](#)—, la libertad de pensamiento, conciencia y religión está garantizada en el ordenamiento jurídico de la Unión. Esto incluye el derecho a «manifestar la religión o las convicciones a través del culto, la enseñanza, las prácticas y la observancia de los ritos». La Agencia de los Derechos Fundamentales de la Unión Europea ([FRA](#) por sus siglas en inglés) ayuda a salvaguardar los derechos de la Carta mediante el seguimiento de las tendencias, en particular en el ámbito de [la religión o las creencias](#), así como la presentación de informes independientes basados en datos objetivos que apoyen la labor legislativa de la Unión. En la Comisión, su [vicepresidente Margaritis Schinas](#) es actualmente el máximo responsable de la lucha contra el [antisemitismo](#) y el [odio antimusulmán](#), así como del [diálogo en el marco del artículo 17 del TFUE](#) con las organizaciones religiosas y filosóficas. Estas responsabilidades se asignarán al comisario propuesto para Asuntos Internos y Migración, Magnus Brunner, de conformidad con su [carta de mandato](#).

### Contexto actual

La tercera [encuesta de la FRA entre los judíos de la UE](#) sobre experiencias de antisemitismo abarca trece Estados miembros de la Unión, en los que reside el 96 % de la población judía de la UE. Los resultados reflejan un antisemitismo persistente, tanto en línea como fuera de línea. La preocupación por su seguridad y las experiencias de acoso hacen que muchos judíos europeos oculten su identidad. Esto sucede en un contexto de aumento del antisemitismo en toda la Unión, en particular desde los ataques de Hamás contra Israel del 7 de octubre de 2023 y la posterior guerra en Gaza.

Mientras tanto, el [informe de 2022 sobre delitos de odio](#) de la Oficina de Instituciones Democráticas y Derechos Humanos (OIDDH) de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE) detalla [delitos de odio anticristiano](#) en Europa que van desde el vandalismo contra lugares de culto, la profanación de cementerios y el incendio de iglesias hasta la violencia y el asesinato. Tanto el [informe anual 2022-2023](#) del Observatorio de la Intolerancia y la Discriminación contra los Cristianos en Europa ([OIDAC Europe](#)) como el [informe de 2023](#) de la ONG Ayuda a la Iglesia Necesitada documentan incidentes anticristianos en países europeos. En su [informe de 2022](#), la Comisión de los Estados Unidos para la Libertad Religiosa Internacional (USCIRF) refiere un aumento de la intolerancia religiosa en Europa en los últimos años.

### Acción de la UE en materia de libertad de religión o creencias

Hasta la fecha, gran parte de la acción de la UE en materia de libertad de religión o creencias se ha dirigido al exterior de la Unión. Las [Orientaciones de la UE](#) sobre el Fomento y la Protección de la Libertad de Religión o Creencias fueron adoptadas por el Consejo de Asuntos Exteriores en 2013. El [mandato](#) del enviado especial de la UE para la promoción de la libertad de religión o creencias fuera de la Unión, nombrado por primera vez en 2016, abarca el apoyo al diálogo intercultural e interreligioso, así como a las medidas para buscar la desradicalización y prevenir el extremismo por motivos religiosos. El [Intergrupo del Parlamento Europeo para la libertad religiosa o de creencias y la tolerancia religiosa](#) se creó en 2014. Su [informe periódico](#) más reciente abarca el período 2017-2021.



Por lo que se refiere al interior de la UE, la Comisión cuenta desde 2015 con una [coordinadora de la lucha contra el antisemitismo](#) y en 2021 adoptó una [Estrategia de la UE de Lucha contra el Antisemitismo y Apoyo a la Vida Judía \(2021-2030\)](#). En 2015 también se nombró a un [coordinador de la lucha contra el odio antimusulmán](#). Las [iglesias cristianas de la UE](#) han expresado su preocupación por la marginación de los cristianos de la vida pública. Muchos países de la UE prohibieron los servicios religiosos durante la pandemia de COVID-19, lo que llevó al antiguo enviado especial de la UE para la promoción de la libertad de religión o creencias, Ján Figel', a [denunciar a Eslovaquia ante el Tribunal Europeo de Derechos Humanos](#). Más recientemente, algunos diputados al Parlamento Europeo han presentado [preguntas escritas a la Comisión](#) sobre la ceremonia inaugural de los Juegos Olímpicos de París de 2024, que muchas [iglesias](#) consideraron ofensiva para los cristianos.